
“杠子头”是剪子
巷开设的评谈说理栏
目，互动方式有三种：
注册微博齐鲁(http：//
tr.qlwb.com.cn)“杠子
头”织围脖；话题投
稿 ：q l w b j z x @
1 6 3 . c o m ；Q Q 群 ：
107866225。

#机关单位别落下#

@李燕子 从报道
中可以看到现在沿街开
放自家厕所的多是经营
性企业，而鲜见机关单位
的身影。希望给予更多的
政策支持，解决机关单位
动力不足的问题。

#路人要文明如厕#

@张庆金 在厕所
里多贴些讲文明的标语。
既然单位大公无私地给
路人提供了方便，路人也
要以实际行动配合。

#有始更要有终#

@孟庆安 如厕容
易维护难，我们的免费开
放能做到善始善终吗？公
众看的不但是过程，最重
要的是结果。文明如厕方
便你我。

#装上个摄像头#

@臧晓霞 免不了
会有素质差一点的人，借
口如厕对单位公物进行
破坏或做出更为违背道
德的事情来，有条件的单
位不妨在合适的角落安
置摄像头，这样好一点。

#多建几处公厕#

@李玉美 作为市
民，还是希望沿街的公厕
能多一些，这样路人就不
用怀着一颗忐忑的心，去
人家单位上厕所了。

@杜海燕 沿街单
位免费开放可以缓解如
厕难的问题，但是解决实
际问题还得多建公厕。

#补助不能缺位#

@李瑞章 单位厕
所对外开放后，必然带来
秩序上的混乱，已经给人
家添了乱，怎好让人家再
出费用呢？所以，人从哪
里来，钱从哪里出，必须
考虑周全。

【杠子头】
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沿街单位向公众开放厕所，这
是一件利己利民的大好事。原因有
三点：

第一，这虽然是单位的一小步，
却是社会和谐的一大步。特别是对
外地来济的客人，人生地不熟，有时
如厕是个大问题。第二，沿街单位如

果是经营单位，对外开放，也可以让
更多的人了解。第三，正如炎热的夏
季向环卫工人提供纳凉地点一样，
都是社会进步的表现，是人性化的
最好体现。欢迎更多的单位加入到
此次行动中来，而且是长期的，这也
诠释了雷锋精神内涵。

厕所开放办“急事”
@爱，不释手

倡议确实不错，第二天就有几
十家单位积极响应便是明证。好就
好在一举数得：一是快速应急，易
于施行，使百姓难政府忧立马可得
缓解；二是充分挖潜，节约资源，这
不仅是现代大都市的客观需要，更
是代表了一种先进的理念；三是强
化沟通，促进和谐，这对于居所日
近人心日远的现代都市尤其重要。

然而，一桶水只能削弱火势，却
难以彻底解决整个问题。所以，单是

有“倡”远远不够，还要紧密配合以
“议”，并伴之以“管”。试想，有的单
位明明具备开放条件却装聋作哑怎
么办？有的地方实在找不到有厕所
可以开放的单位怎么办？标志要醒
目，路引要详明，这些大量的工作都
必须做细做实，没有“管”怎么行？

这实在是一个系统工程，媒体
和政府各有自己的优势，只有密切
配合，才能真正把“三部曲”一步步
唱好。

单有“倡”不够，还要“管”
@刘喜林

@马修 希望前期开放有了，后
续的打扫卫生也能跟上，虎头应该
豹尾，支持！

@赵鹏 城管部门应对积极开
放自家厕所的单位大力表彰。可以
每个月在媒体上公布一批单位，给
予公开表扬。

@张萍 爱护卫生小小的善举，
会给开放单位继续前进的动力，为
下位行人能享受便利做好铺垫。

@haohao 黄 沿街单位开放厕
所是一种趋势，打开方便之门的同
时，也是社会进步的体现。

@曹卫东 我对沿街单位开放
自家厕所持赞赏态度，这和一些单
位对附近居民开放自家的操场是同
一性质的善举。

@付黎明 出租车司机整天坐
在车上，水不敢喝饱，怕耽误拉活是
次要原因，主要原因是找不到厕所。

@郑三运 最好的办法，还是加
强公厕建设，合理分布，全面覆盖。

@刘丽 这个倡议好是好，但还
是有些担忧，行人的素质良莠不齐，
给各单位带来的麻烦远比我们想象
的要多得多。

@袁俊浩 倡导开放沿街单位
厕所的理想虽然很丰满，但从根本
上解决如厕难的现实却显得很骨
感，这是一个不争的事实。

@钟倩 厕所免费开放，往大处
说，就是文化上的宽容，开放的胸
怀。

@李燕子 我觉得开放自家厕所
做得最好的是快餐店。如有要求，不但
不会给白眼，前台还会指明方向。

@张慧 文明如厕很重要，别让
好心单位最后被不文明举止伤害。

@曲征 沿街单位开放厕所，是
亲民举动，定能得到回报。

@高长广 不能因为一小部分
素质不高的人，关上方便之门。

@王婷 沿街单位免费开放厕
所，是城市和谐文明氛围的折射。

杠上花
在加快建设公厕的同时，倡导

沿街单位厕所开放，既节省另建公
厕的成本，还可实现公共资源的充
分利用，是一举两得的大好事。

不可讳言，有一些沿街单位对
是否加入还没有明确表态，这可以
理解。因为开放后要比平时增加管
理难度，就是已经表示开放的单
位，随着时间延长，也还会遇到一
些问题。因此，确保沿街单位公厕
对外开放的长期性至关重要。

窃以为，一要加以思想引导，
破除单位存在的一亩三分地思想，
树立起公共资源取之于民用之于

民的新理念；二是换位思考，自己出
了单位也成为路人，打破地域封闭
阻隔，共同牵手弥补城市功能短板，
要人人出力；三是借鉴“西瓜地图”
和“自行车修理地图”的做法，对全
市沿街单位公厕统一登记造册，并
给路人设立明显的免费开放提示，
彰显出城管人性化服务领域的拓
宽；四是要本着谁对外免费开放谁
受益的原则，探索政府建设公厕的
投入给开放单位以适度补偿，用于
平时卫生管护，这样一些深藏不露
实际平时也是一种极大浪费的公共
资源就可回归民本，利民便民。

谁对外免费开放，就让谁受益
@甘泉

格本期杠子头

【刘喜林】
通过对来稿数量、

质量统计 ,刘喜林获得
了本期“杠子头”称号 ,
获得杠子头津贴 1 0 0
元。

其他见报作者根据
稿件长短及质量将分别
获得 30 元、20 元肯德
基餐券。

精论

@黄伟民
出门在外到处跑，
没处方便真烦恼。
马路周边厕所少，
需要用时不好找。
沿街单位真不少，
厕所闲置可惜了。
开门解决方便事，
敞开胸怀形象好。

@郭汉杰
男女老少都需“方便”，
生疏路段如厕真难。
东找西问额头冒汗，
遍寻不见时常难堪。
沿街单位开放厕所，
急人所急解你熬煎。
如厕路人更要自律，
进出道谢文明当先。

打油

@台应新 今年初我到经十西路
一家通讯营业厅办理停机业务。赶上内
急，我问：老师，卫生间在哪里？营业员
回答：左拐，左拐，再左拐。“三拐”后看
见告示：此卫生间已坏，请上二楼。到二
楼，同示：“请上三楼”。三楼干脆铁锁把
门。内急呀，大冷天的直冒汗啊。

@刘震 周日路过英雄山路的
红十字会医院，进去方便了一下，进
去后导医不仅没制止，还为我指明了
方向。呵呵，非常感谢！

@吕允山 我有一个经验就是
在街上如厕，一是找大型卖场，一般
都是免费开放的，再就是沿街医院也
从不限制市民如厕，至于企事业单
位，出于安保以及单位性质的考虑很
少能让市民进入的，所以我从不去那
些单位碰钉子。
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话题来源

11日，本报联合济南市城管局发出倡议，倡议市

区沿街单位积极开放自家厕所，给有需要的路人提

供方便。倡议发出第二天，共有 50余家单位积极响

应，要免费开放单位内部厕所。

沿街单位开放厕所

急我所急啊
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